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Compte rendu de la rencontre du comité Voirie 
26 janvier 2024 

En visio-conférence 
 

Présences 
Membres Organisations Présences (X) 
Anthony Assels Fédération québécoise des chasseurs et pêcheurs GIM  
Antoine Gagnon Poiré Fédération québécoise pour le saumon atlantique X  
Dany Scott Regroupement des MRC de la Gaspésie – Table VHR X 
Jonathan Synnott Association Coopérative Forestière de St-Elzéar  
Ken Arsenault Gesgepegiag  
Martin Leblanc Groupe Lebel  
Mathieu Vallière FQCQ X 
Michel Desrosiers FCMQ  
Simon Gosselin APTI  
Steve Leblanc Groupe de scieries GDS X 
Rémi Lesmerises  Société de gestion des rivières de Gaspé X 
Vanessa Bouffard Thibault Bois d’œuvre Cedrico X 
Yves Briand Conseil de l’eau du Nord de la Gaspésie X 
Julie Leblanc 
Jillian Slater 

Conseil de l’eau Gaspésie Sud X  
X 

 

Nom Organisations Présences (X) 
Steve Bujold MFFP  X 
Philippe Leblanc MFFP X 
Emmanuel Gendron BMMB X 
Francis Barriault RexForêt X 

 

Invité.e (s) : Carole-Anne Gillis et Michael Arsenault de GINU  
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Compte-rendu 
Point à l’ODJ Compte-rendu 

1. Ouverture de la 
rencontre 

13h04 ouverture de la rencontre 

2. Adoption de l’ordre du 
jour 

L’ordre du jour est présenté et adopté tel que présenté 

3. Adoption du dernier 
compte rendu 

Lecture du compte rendu  
 
Le compte rendu est adopté tel que présenté.  
 

4. Suivis Projet pilote 
Dépôt du projet pilote : Sommaire exécutif du projet 
Les approbations ont été obtenues, il reste juste la décision finale.  
 
Rencontre avec REXforet : compte-rendu de la rencontre 
 
Caractérisation de ponceaux 
Résultats de la caractérisation dans Rocher-Percé 
Résultat de l’analyse complémentaire sur les méthodologies différentes et sur la robustesse du portrait 
statistique.  
 
Tous les documents en lien avec les caractérisations de ponceaux sont disponibles en cliquant ici. 
 
Autres suivis 
Les autres suivis seront menés après le lancement du projet pilote.  

5. Projets des conseils de 
l’eau 

Yves Briand met la table en présentant brièvement les projets et les partenaires aux projets. Il présente 
aussi les raisons pour lesquels le comité il a demandé au comité de se rencontrer aujourd’hui.  
 
Le projet Modèle visant l’identification de l’ampleur des apports potentiels des sédiments aux cours 
d’eau 
Accéder au projet du CEGS tel que déposé 

https://tgirtgaspesie.com/wp-content/uploads/2022/11/CR_Voirie_2022-11-03.pdf
https://tgirtgaspesie.com/wp-content/uploads/2022/11/CR_Voirie_2022-11-03.pdf
https://tgirtgaspesie.com/wp-content/uploads/2024/01/Demande-au-ministere-SOMMAIRE-EXECUTIF-Projet-doptomisation-en-gestion-de-la-voirie-forestiere-Table-de-prefets.pdf
https://tgirtgaspesie.com/wp-content/uploads/2024/01/Compte-rendu-de-la-rencontre-entre-Rexforet.pdf
https://tgirtgaspesie.com/rf-activite_20230414_cg/
https://tgirtgaspesie.com/rf-analyse_20230414_cg/
https://tgirtgaspesie.com/rf-analyse_20230414_cg/
https://tgirtgaspesie.com/espace-membre/comites/comite_voirie/caracterisation-de-letat-des-traverses-de-cours-deau/
https://tgirtgaspesie.com/wp-content/uploads/2024/02/Formulaire-Silt-TGIRT-3.pdf
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Accéder au calendrier de travail du projet du CEGS 
 
Julie Leblanc présente les grandes étapes du projet Modèle visant l’identification de l’ampleur des 
apports potentiels des sédiments aux cours d’eau et les éléments importants du projet. Le projet devrait 
s’échelonner jusqu’à la fin de l’hiver 2025. 
 
Carole-Anne Gillis invite les membres du comité qui désire participer au comité de partenaires de lui 
signifier. 
 
Carole-Anne Gillis invite aussi les membres du comité à vérifier s’ils ont des couches intéressantes à 
partager avec GINU afin d’améliorer les analyses avec des données plus à jour.  
 
Philippe Leblanc fait état que la base de données AQréseau+ sera bientôt mise à jour, mais qu’il pourra 
partager les données de 2022-2023 rapidement. 
 
Pour les données de 2023-2024, les BGA fourniront bientôt les informations aux ministères. Philippe 
Leblanc pourra fournir les données lors de leur réception à GINU et aux OBV.  
 
Michael Arsenault présente un powerpoint sur la méthodologie utilisée pour le projet Modèle visant 
l’identification de l’ampleur des apports potentiels des sédiments aux cours d’eau. 
 
Proposition d’amélioration du projet 

• Proposition de prendre en considération des dépôts de surface et de prendre en compte si 
nécessaire les éléments de la proposition discutée dans l’article de Jautzy et coll. (2021) ci-joint.  
https://onlinelibrary.wiley.com/doi/abs/10.1002/ldr.3902  
https://www.youtube.com/watch?v=rtaXq0jbJxc&t=1927s  

 
• Il est demandé s’il était possible d’inclure dans l’analyse des projections liées aux changements 

climatiques comme les données d’Ouranos? 
 

https://tgirtgaspesie.com/wp-content/uploads/2024/02/Calendrier-modifie_27-11-2023.pdf
https://tgirtgaspesie.com/wp-content/uploads/2024/02/Sediment_Analysis.pdf
https://onlinelibrary.wiley.com/doi/abs/10.1002/ldr.3902
https://www.youtube.com/watch?v=rtaXq0jbJxc&t=1927s
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• Il est proposé de garder en tête qu’il serait opportun d’évaluer après la réception des résultats 
des projets afin de voir comment ceux-ci pourraient s’inscrire dans la planification des PAFIO.  

 
• Il pourrait s’avérer pertinent d’évaluer les possibilités d’établir des seuils de l’AEC. Rémi 

Lesmerises et GINU se proposent de tenir une rencontre de leur côté afin de regarder cela. 
 
Projet : Détermination des priorités de restauration de la connectivité et mitigation des apports en 
sédiments des habitats du poisson en Gaspésie 
Accéder au projet du CENG tel que déposé 
Accéder au calendrier de travail du projet du CENG 
 
Yves Briand présente sommairement le projet.  
 
Le projet s’échelonnera jusqu’à l’automne 2025 
 
Le but de ce projet est, entre autres, d’établir un arbre décisionnel et le comité est sollicité afin 
d’identifié des intrants à l’arbre décisionnel.  
 
Il y a une tentative de s’arrimer avec le secteur faune afin d’inclure des intrants au niveau de la présence 
des saumons.  
 
Par exemple, quels critères socio-économiques vont nous permettre de prioriser les interventions sur les 
ponceaux si deux indices environnementaux sont égaux. 
 
Critères discutés (liste non exhaustive) : 

• Réseau prioritaire (priorité des interventions en fonction de l’importance du réseau) 
• Capacité financière et éligibilité des programmes (pas nécessairement un critère, mais un 

indicateur afin de cibler les interventions pour trier les axes d’intervention) 
• Impacts sur les habitats fauniques 
• Éléments d’infranchissabilité en amont des ponceaux 

 

https://tgirtgaspesie.com/wp-content/uploads/2024/02/formulaire-de-depot-de-projet-CENG.pdf
https://tgirtgaspesie.com/wp-content/uploads/2024/02/CENG_ProjetTGIRT-PlanDeTravail_2023-11-30.pdf
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Des données sur les dates d’installation de ponceaux pourraient potentiellement être fournies par le 
ministère pour les données récentes. Celles-ci pourraient être prises en compte dans l’analyse.  
 
Les installations des ponceaux semblent être l’élément crucial d’un ponceau qui reste conforme 
longtemps. Cette discussion est importante afin d’apporter des correctifs dans le futur.  
 
Il est a noté aussi que lors de la planification de correctif, il faudra s’assurer de bien aviser et consulter les 
parties prenantes pour éviter des fermetures de chemins lors de travaux forestiers par exemple. 
 
Proposition 
Proposition d’apporter en TGIRT la discussion sur une formation d’installation ponceau et un suivi qualité 
sur les ponceaux à long terme.  
 
Pour la participation au comité technique du projet, Antoine Gagnon Poiré et un représentant du secteur 
foret du MRNF se prose de siéger.  

6. Varia  
7. Fin de la rencontre La rencontre est levée vers 16h00 
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Tableau de l’ensemble des suivis 
Mandats / suivis Par Provient de - Date de 

rencontre 
Partage des données de mise à jour de la voirie 2022-2023 Philippe Leblanc 2024-01-26 
Partage des données de mise à jour de la voirie 2023-2024 lors de leur réception Philippe Leblanc 2024-01-26 
Vérifier la disponibilité des données sur les dates d’installation des ponceaux et 
les transmettre le cas échéant aux OBV et à GINU.  

Philippe Leblanc 2024-01-26 

Ajouter Antoine Gagnon-Poiré et un représentant du MRNF sur le comité 
technique du projet 

Julie Leblanc 2024-01-26 

Apporter en TGIRT Commune la proposition suivante : Proposition d’apporter 
en TGIRT la discussion sur une formation d’installation ponceau et un suivi 
qualité sur les ponceaux à long terme.  

TGIRT Commune / 
Guillaume Berger-Richard 

2024-01-26 

Rémi Lesmerises et Carole-Anne Gillis s’organiseront une rencontre afin de 
discuter des différents éléments de la méthodologie. 

Rémi Lesmerises et Carole-
Anne Gillis 

2024-01-26 

Contacter les anciens coordonnateurs du comité voirie afin de faire des bilans 
des points forts et des points faibles qui ont fonctionné 

Guillaume Berger-Richard 2022-11-03 

Faire un portrait des rôles légaux en lien avec l’entretien et la gestion du 
réseau 

MRNF et Guillaume Berger-
Richard 

2022-11-03 

Documenter les assises du principe utilisateur payeur et d’identifier les 
responsables de faire appliquer cette mesure 

MRNF et Guillaume Berger-
Richard 

2022-11-03 

Explorer différentes méthodes de priorisation par l’attribution de cote Comité Voirie 2022-11-03 
Documenter dans le plan d’action consolidé quel programme pourrait 
contribuer à la mise en place des différentes actions (mettre à jour le 
document existant) 

MRNF et Guillaume Berger-
Richard 

2022-11-03 

Partager les données de ponceaux que le ministère possède et de les rendre 
disponibles 

MRNF 2022-11-03 

Trouver l’information sur le temps de fermeture d’un chemin abandonné par la 
reprise naturelle par la végétation 

MRNF et Guillaume Berger-
Richard 

2022-11-03 

Contacter Jérôme Fournier afin de lui demander s’il a les shapefiles du réseau 
prioritaire, s’il a les caractérisations qu’il avait du réseau prioritaire et s’il a la 
présentation qu’il avait faite aux préfets sur les coûts d’entretien du réseau 
prioritaire 

MRNF et Guillaume Berger-
Richard 

2022-11-03 

Prévoir d’ici le PAFIT 2028-2033 une réflexion de fond sur le VOIC TGIRT 2022-09-07 
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